
Intervención del Presidente de la República en a la Llegada desde Alemania  
DECLARACIONES DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO 
LAGOS, A SU ARRIBO AL PAÍS DESDE ALEMANIA 
 
SANTIAGO, 4 de Junio de 2000 
 
Quiero indicar que estoy muy contento de estar de regreso en el país, el Vicepresidente 
tuvo un país muy tranquilo, y en estos tres días tenemos también un Vicepresidente 
mucho más maduro de lo que ha sido siempre. 
 
Quiero señalar también que estoy muy contento de la reunión, de los resultados que 
hubo, y no me cabe ninguna duda que ha sido una forma, una manera del país de 
reinsertarse internacionalmente con el nuevo Gobierno es muy importante, tanto por el 
resultado de la reunión como por el nivel de los participantes de la misma.  
 
Pregunta:............. 
 
S.E.: Bueno, había algunas sugerencias para pedirle al ministro Huepe que no hiciera 
gestiones para seguir transmitiendo los partidos, pero creo que lo más importante es 
mantener el optimismo. En 9 puntos tener 1 no es de lo mejor, qué duda cabe, y todos 
esperábamos ayer una performance distinta. Creo que lo último que se pierde son las 
esperanzas y confiemos que todavía podemos llegar a Corea y Japón. 
 
Pregunta: ....................encuentros internacionales, ¿qué características van a tener, 
cuáles son, qué es lo que viene de aquí para adelante? 
 
S.E.: Bueno, hay una reunión del Grupo de Río en Cartagena de Indias a mediados de 
junio, una reunión de Presidentes del Mercosur en Buenos Aires, y pienso ir en una 
visita de trabajo a Brasil por 48 horas. 
 
Pregunta: Las declaraciones del presidente del Senado diciendo que lo mejor para el 
país era que Pinochet no fuera desaforado. 
 
S.E.: Bueno, creo que han dado origen a algún debate al interior del partido 
democratacristiano y yo no tengo declaraciones que hacer. Creo que mientras dejemos 
más tranquilos a los tribunales hacer su labor es mejor. Los tribunales están haciendo su 
labor con absoluta independencia y mientras menos comentemos las tareas que tienen 
que hacer y mientras más nos preparemos a acatar lo que ellos van a hacer, tanto mejor 
para el país. 
 
Pregunta: Se criticó mucho las declaraciones de Longueira cuando habló contra los 
tribunales, sin embargo en la Concertación también ha habido declaraciones del mismo 
tipo, a lo mejor en otro sentido, pero ha sido el diputado Naranjo y ahora el presidente 
del Senado nada menos quien ha hecho este tipo de declaraciones. 
 
S.E.: Por eso digo, y reitero, que lo mejor es que todas esas declaraciones me han 
parecido inadecuadas, cualesquiera que sea el sentido que tienen. No me parece 
adecuado que los poderes del Estado estemos diciendo en qué sentido deben 
pronunciarse los tribunales. Creo, sin embargo, que el Senador Zaldívar no lo ha dicho 
en esa forma, pero en todo caso, y estoy seguro que él no pretende presionar a nadie, no 



me cabe la menor duda, todos sabemos la reciedumbre democrática de Andrés Zaldívar 
como para pretender interferir él como presidente de un poder del Estado sobre otro 
poder del Estado. Pero creo que aquí lo mejor es no hacer declaraciones y esperar con 
tranquilidad los fallos que tiene que entregar la Corte de Apelaciones, entender que éste 
es un ante-juicio y después tenemos tareas por delante. 
 
Pregunta: ................ 
 
S.E.: Bueno, mi percepción es que la mesa de diálogo tiene todavía mucho que dar y 
entregar a Chile, tanto por la calidad de sus componentes como por la responsabilidad 
que todos ellos saben tienen ante el país. Y por eso, no obstante que hay algunos 
sectores que piensan que es una instancia agotada, por el contrario, yo creo que es una 
instancia que goza de buena salud y va a dar mucho todavía al país. 
 
Pregunta: ................... 
 
S.E.: No. Creo que es mejor no darles plazo, porque en este caso ""piano, piano va 
lontano"". 
 
Pregunta: La situación interna del país en relación a las lluvias. ¿Cuáles son los 
antecedentes que usted tiene? 
 
S.E.: Bueno, estuve conversando con el Vicepresidente, me dio un informe de la 
situación, hay aproximadamente 3 mil personas damnificadas en el sur, particularmente 
en Valdivia, Osorno y en parte en la VIII Región también, hoy día entiendo que va a 
seguir lloviendo, esas son las predicciones que hay y podría a lo mejor agravarse la 
situación, estamos haciendo un seguimiento muy exacto de lo que ocurrió, y todas las 
medidas están tomadas, la Onemi ha estado trabajando bien y se ha estado en contacto 
tanto con las autoridades regionales a nivel de intendencia, como de gobernadores.  
 
Hasta ahora sé que los ríos fundamentales no se ha salido, ni el Cautín en Temuco, ni 
tampoco el Rahue en Osorno, que normalmente es lo que ha generado los mayores 
problemas, ha habido un estero que se salió, pero hasta ahora las defensas fluviales han 
funcionado bien. 
 
Pregunta: ¿Cuál es la proyección que tiene esta reunión, este foro de altos mandatarios, 
después ya cuando no esté presente Bill Clinton? 
 
S.E.: Bueno, lo ideal es que en una reunión de esta naturaleza, verdad, pueda seguir 
participando el Presidente de los Estados Unidos. Ahora, como allí hemos hablado, es 
una reunión informal de personas que comparten ciertos valores, ciertas visiones de la 
sociedad, y corresponderá a las nuevas autoridades ver si pertenecen o continúan en el 
club o no. 
 
Pregunta: .................. 
 
S.E.: Yo creo que lo importante es llevar la voz de un país pequeño, en vías de 
desarrollo, que ha hecho un tremendo esfuerzo por hacer las cosas bien, como dicen 
ustedes, y en ese sentido me parece muy importante el que podamos plantear nuestros 
puntos de vista, cómo afecta las decisiones que se toman en otras instancias de nuestro 



país, poner el ejemplo lo que ocurrió con la crisis asiática, cómo nos afecta en términos 
de empleo. ¿Qué es lo importante de esto? Lo importante es cómo un país, que buena 
parte de su desarrollo depende de lo que pase fuera, puede incidir, a nuestra escala, de 
un país pequeño y modesto, en lo que pasa afuera, y eso me parece muy fundamental.  
 
Y, por lo tanto, al estar en una reunión de esta naturaleza creo que es un tremendo honor 
del punto de vista del país, y muy importante el poder expresar estos puntos de vista. 
¿Se hace en función de qué? Se hacen en función, fundamentalmente, de cómo Chile se 
abre un espacio, dado que la mitad de lo que producimos tiene que ver con lo que ocurre 
fuera de Chile. 
 
Pregunta: ................... 
 
S.E.: Bueno, yo creo que obedece a ciertos valores que hemos compartido con los 
Presidentes Cardoso y De la Rúa, pero nada más allá de eso. Tenemos unas instancias 
formales donde nuestros países actúan, que es Mercosur, Chile como miembro asociado 
de esa entidad, el Grupo de Río que se reúne próximamente, y en torno a esas 
actuaciones en los foros internacionales. Otra cosa es que intentemos coordinar ciertas 
posiciones, ciertas políticas para poder tener un mayor peso internacional. 
 
Pregunta: ¿Qué características tendrá la reunión o el seminario que se piensa hacer 
próximamente acá en Chile respecto del tema de los gobiernos progresistas? 
 
S.E.: Bueno, ha sido una iniciativa que han planteado algunos intelectuales 
norteamericanos conjuntamente con colegas de Argentina y Brasil, pero es más bien una 
reunión de tipo académico. 
 
Pregunta: ......respecto de la agenda legislativa... 
 
S.E.: ¿Tú quieres que lo adelante para hoy? No, fundamentalmente lo que me ha 
parecido importante al iniciarse la legislatura ordinaria es, de común acuerdo con los 
presidentes de ambas Cámaras y con los partidos de la Concertación, más los 
presidentes de las comisiones, poder definir cuál es el criterio, el criterio 
fundamentalmente en los temas de carácter social, que son los que están puestos en 
primer lugar de la agenda. Y a esos temas es loque nos vamos a referir mañana, 
indicando cuáles son las prioridades en cada uno de los campos. Lo importante, yo diría, 
que saquemos el máximo de provecho a esta legislatura ordinaria y veamos cuáles 
proyectos son los que esperamos tener convertidos en leyes de aquí al 18 de septiembre, 
cuando termina esta legislatura. 
 
Pregunta: .................. 
 
S.E.: No, yo creo que tenemos que acostumbrarnos a trabajar en todos los frentes y 
trabajar bien en todos los frentes, y aquellos que creen que estamos prefiriendo unos 
sobre otros, es porque no tienen capacidad de trabajar simultáneamente en dos frentes. 
¿Está claro, no? No hay ninguna razón para que no se pueda trabajar en los problemas 
sociales, y si hay condiciones en los temas políticos. Pero eso no significa que por 
trabajar uno se desdibujan los otros. Todos son importantes. Es importante que Chile 
tenga una Constitución verdaderamente democrática, que genere espacios de 
participación, que puede escuchar a la gente, y es importante, por cierto, los temas de 



tipo social, que son los que colocamos en primer lugar de la agenda.  
 
Ahora, si hay condiciones políticas, avanzaremos en eso, si no, avanzaremos en los 
temas de tipo social. 
 
Pregunta: ................. 
 
S.E.: Aquellos que estén esclavos de los temas del pasado y no quieran legislar para el 
futuro, seguirán esclavos del pasado y el país sabrá juzgar. Gracias. 


